
薰法安心
讀書會 靜思法髓妙蓮華



2

薰法香心得
《靜思妙蓮華》弘揚諸權 終歸一乘

1344集-20170121開示

高明智(惟智)
2023年8月14日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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為以一乘實相
弘揚諸權教門

智積問文
殊師利言：
此經甚深
微妙，
諸經中寶，
世所希有，
頗有眾生
勤加精進
修行此經，
速得佛不？

引導眾生
終歸一乘
速成菩提

持契範利群生
方與契經相應

就是好好持經，
契範就是契經，
作為典範

經，有入心，
叫做持契經，
為典範來利益
群生。

契經，就是要度眾生，眾生有接受到，這表示和經再會合，來
契這個法的道理，所以，事與理這樣再會合回來。

眾生都有這樣的真如本性，
眾生都有成佛的機會，看看
什麼樣的因緣能夠成就他，
那就會成佛了。所以這就是
要讓我們知道，「一乘實相」

了解法義
對機逗教
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今日聞法心得
✦ 要講法，必定要了解法的意義，不只是法的意
義，還要對機逗教。

✦ 讓我們知道在如來藏性，如來藏裡面這個真如
本性，「一乘實相」，希望我們能了解。

✦ 所以「持契範利群生」。就是好好持經，契範
就是契經，作為典範

✦ 終歸一乘，速成菩提

✦ 此經所以微妙者，正以其能為經中之寶
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能夠清楚，我們學法用心體會，因為，要講法，
必定要了解法的意義，不只是法的意義，還要對
機逗教。眾生的根機，什麼樣的根機？我們要準
備著對機逗教，要很豐富，為了一乘實相，眾生
皆有佛性，這是一定的道理。佛陀就是要眾生，
認清楚、很相信，相信自己，一乘真如人人本具，
就是說人人對一乘法的大道理，人人應該都能清
楚。是因為人人本具真如本性，有了真如本性，
就是佛性，佛性就是本覺，人人就本來有，能夠
覺悟的本性，就是我們的真如。
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真如本性，本來這個覺性如海，像智慧之海，
只要我們打開，打開了我們真如本性，開啟了，
我們的覺性現前，智慧如海，就是很遼闊的智
慧，這是人人本具，不是什麼人給我們的，是
我們人人就本有，大家都有，只是我們內心所
藏著，是很多無明煩惱，所以我們的本性真如，
受煩惱掩蓋了，這是我們常常在說的。
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佛陀就是一直要強調，讓我們知道在如來藏性，
如來藏裡面這個真如本性，我們一定是在的，
只是這個如來藏，被煩惱無明掩蓋了。要我們
找出真如本性，這個一乘實相這個道理，就是
我們最近一直在說，「毫芒藏乾坤」。道理，
你看不到啊，很微細啊！卻是裡面含有乾坤，
宇宙真理無不含藏在毫芒，就是真如本性，你
就是看不到，但是必定是有。為了這樣，佛陀
必定要設教。
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所以為了要應機，我們就要學，這是佛陀教育
我們，我們要吸收，很多很多的道理入心來。
佛法中就是藏著這麼多的道理，我們用心，因
為佛陀已經人間覺悟，大家認證佛陀是世間的
大覺者，我們兩天前也說過了。道理本來就有，
人人本來就能成佛，諸佛無不都是來來回回在
人間。
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這就是要向大家說，人人真如本性全都有，眾生都
有這樣的真如本性，眾生都有成佛的機會，看看什
麼樣的因緣能夠成就他，那就會成佛了。所以這就
是要讓我們知道，「一乘實相」，希望我們能了解。
佛陀已經將法遺留在人間，這是覺悟的智者，成佛
所說的法，我們這時候是「如是我聞」， 我們都是
聽。是「我」這樣聽到，是「我」這樣看到這個法，
所以我去用心，現在你們聽到，聽到之後，如是法、
如是知、如是解，我們就要銘刻在我們的心版裡，
我們見到什麼樣，不同眾生的根機，我們就用不同
方法，去對治、去教育他，所以，必定要「弘揚諸
權教門」，就是要打開「權」，方便的法。
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很多年來，慈濟人一直進去、一直進去，感化
到現在，很乖，用心寫畫，會寫字、畫圖，同
時也能雕刻，因為不能給他們，很利的東西雕
刻，就是不會傷他們的身體。所以，一來，他
沒有工具，二來，他沒有看到牛，所以他在聽
那一段，大白牛車，羊車、鹿車、大白牛車，
聽這個法，他很入心，所以他就刻了一輛牛車，
就刻了一頭牛，這頭牛刻得像豬一樣，這樣肥
肥的。
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我說：「根本就不像牛。」他們就這樣解釋。
他們有跟他說：「你這樣不像牛，像一頭肥
豬。」他自己自我解說：「要不然就當作，是
法將牠養得很飽，所以，這頭牛變成像豬一
樣。」這樣送回來給我看，他們現在拿來我們
這裡，說要這裡布置。
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慈濟人也按時，每星期三天進去，像這樣，慢慢浸
潤，法水浸潤他的本性，慢慢這麼多年來，十七八
年的時間，不再有機會去造罪了。自己不斷反省，
所以他反省過來，所以諸惡莫做，現在眾善法不斷
浸潤他的心，滋養他的慧命，所以這樣「終歸一乘，
速成菩提」。在那裡面，體悟到覺性。所以「持契
範利群生」。就是好好持經，契範就是契經，作為
典範，「經者，道也」，這個經入他的心，也已經
成為一個，真正有修行的人，模範，已經在裡面好
好做出了模範者。用功練寫字，用功讀經書，用功
在他的工藝品裡，這也是在一個道場裡面一樣，所
以無處不道場。
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這我們昨天說過了。所以這就是眾生有入經藏。
經，有入心，叫做持契經，為典範來利益群生。
「契」就是契經，「範」那就是改變過來，將
惡轉為善，從憍慢變成了受化的菩薩，已經發
大心要行菩薩道，這樣再利益眾生，能夠這樣
才與契經相應。
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契經，就是要度眾生，眾生有接受到，這表示
和經再會合，來契這個法的道理，所以，事與
理這樣再會合回來。事離我們，理就很遠，惡
的事情和道理，我們要如何用這個道理，去轉
這個惡呢？要用方法去轉它，轉到這個惡成為
善，那就是來合這個理。所以說：「這樣就對
了！這樣教你，你這樣做，這樣就對了。」對
了，就是合理了。
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「智積問文殊師利言：此經甚深微妙。」因為這部經
很深，《法華經》的義理很深，尤其是那語意也是很
微密，每一句的道理，每一字都是很微細，含藏著很
深的法，是微密，這部經裡面每一句都是「語意微
密」。因為它的意義是很深，所以「語意微密，妙無
以加」，非常的微妙，其他的經無法比它更深。
上人這段開示，讓我想到開經偈「無上甚深微妙法，
百千萬劫難遭遇，我今見聞得受持，願解如來真實
義。」對於甚深與微妙，有很好的解釋。
另外，學習妙法蓮華經對於妙字的開示一定要用心聽，
對於理解經義會有很大的幫助。 
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《法華經》是諸經中的寶，寶中之寶，「世所希
有」，很困難得到的法，你即使讀得到這部經，
也無法解得到這部經的意；你即使解得到，你要
做也很難，所以「一切世間之所希有」。所以
「此經所以微妙者，正以其能為經中之寶」。所
以說它的妙，就是經中的寶，語言講的，只能夠
這樣來描述，其實是非語言所能言說，也不是我
們的心能夠去測量。總是那個微妙，從古以前一
直到現在，剛才說監獄的事相，來會這個道理，
這樣也是同樣，這個道理就是這樣。
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就像昨天早上，晨語之後，我聽到，在長春，
聞法者一百零八個，是剛好滿一千天，他們歡
喜滿一千天，天氣的寒冷是零下二十一度，他
們竟然冒著這麼涼冷，這麼冷的氣候來聽法，
想一想，這就是契機，他們的根機很利，他們
把法，那個法聽得歡喜，才願意冒著風雪，這
樣不斷，已經一千天了，一千天哦！這樣來聽
法。想想看，力量，這種是經典那個微妙，就
是在這個地方，法喜充滿，契機的人，他就能
這樣維持下去。
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想想看，昨天就有一百零八人了，這實在不可
思議啊！我這樣講這部經，長春離那麼遠，他
們也聽得進去，所以我們應該要讚歎，這是利
根菩薩，所以是很用心。尤其是，我說的是臺
語，他們在那個地方，願意這樣繼續聽下去，
是真精進者，不簡單！所以，真的是人人，時
時要多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華


	投影片 1: 薰法安心 讀書會
	投影片 2
	投影片 3
	投影片 4
	投影片 5
	投影片 6: 今日聞法心得
	投影片 7
	投影片 8
	投影片 9
	投影片 10
	投影片 11
	投影片 12
	投影片 13
	投影片 14
	投影片 15
	投影片 16
	投影片 17
	投影片 18
	投影片 19
	投影片 20
	投影片 21
	投影片 22
	投影片 23
	投影片 24
	投影片 25
	投影片 26
	投影片 27
	投影片 28
	投影片 29
	投影片 30
	投影片 31

